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ORDEN DEL DÍA

1. Pase de lista y declaratoria de quórum.
2. Dispensa de la lectura y, en su caso, aprobación del proyecto de orden del día.
3. Dispensa de la lectura y, en su caso, aprobación del acta de la 1ª sesión ordinaria
2025 de la Junta Directiva, celebrada el miércoles 29 de enero de 2025.
4. Cumplimiento de acuerdos de sesiones anteriores.
5. Proceso de elaboración del Programa de Gobierno Municipal 24-27 (PGM).
6. Proceso de elaboración del PMDUOET 2050.
7. Asuntos Generales.
8. Clausura.
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3. Dispensa de la lectura y, en su caso, aprobación del 
acta de la 1ª sesión ordinaria 2025 de la Junta 

Directiva, celebrada el miércoles 29 de enero de 2025.



4. Cumplimiento de acuerdos de sesiones anteriores.



Estatus Acuerdo

a) Sin cambios desde la última sesión. En espera de resolución por parte del 
Tribunal.

b)   Demanda presentada con fecha del 21 de febrero 2025.

JD-VIII-2. Juan Carlos Delgado
Zárate investigar el estado que
guardan los dos temas pendientes
administrativos,
a) La demanda interpuesta por la

ex titular del Instituto.

b) Los movimientos de banco no
reconocidos.





5. Proceso de elaboración del Programa de 
Gobierno Municipal 24-27 (PGM).



Referente normativo 

Artículos 25, 26 y 115.Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Artículos 106, 107 y 117.Constitución Política del Estado de Guanajuato.

Art. 24.Ley de Planeación para el Estado de Guanajuato. 

Artículos 25, fracción I, 
inciso d, 275, 278 y 282.

Ley para el Gobierno y Administración de los Municipios del Estado 
de Guanajuato. 

Art. 27 fracción XIV.Reglamento Orgánico de la Administración Pública de Guanajuato, 
Gto.

Art. artículo 6.Reglamento del Instituto Municipal de Planeación de Guanajuato, 
Gto.



Solicitud de las Bases para la 
elaboración del PGM 24-27 El Instituto Municipal de Planeación

(IMPLAN), en cumplimiento de su

objeto, ha elaborado el presente

documento que contiene los

Lineamientos normativos, técnicos y

metodológicos para elaborar el

instrumento de planeación para el

Ayuntamiento Constitucional 2024-

2027. Dichos lineamientos deberán ser

revisados, analizados, y en su caso,

aprobados por el pleno del Órgano

de Gobierno para que se lleve a cabo

el proceso que, de manera

coordinada, realizarán la Unidad de

Innovación y Políticas Públicas, las

dependencias; las entidades de la

administración pública municipal y el

IMPLAN.

*Aprobadas en sesión ordinaria No. 3

del 12 de noviembre de 2024.



Participación de Dependencias y Entidades de la
Administración Pública Municipal 25 y 27 de
noviembre y 2 de diciembre.



Participación social y ciudadana del 13 al 31 de enero

Participación general, a través de formato virtual
(Disponible del 13 al 31 de enero de 2025)

Con la finalidad de consultar a la ciudadanía se
diseñó a través de un formato de Google, un
cuestionario que consideraba:

Sobre datos generales
• Nombre (opcional)
• Dato de contacto (Teléfono o correo

electrónico)
• Edad
• Sexo/género
• Escolaridad
• Ocupación
• Zona en la que habita

Conocer opinión sobre ejes y líneas estratégicas de
la Plataforma 3 DE 3. Priorizando las líneas de acción
por eje.
Conocer opinión sobre la percepción ciudadana
(problemáticas detectadas).

Participación focalizada, mediante la convocatoria de
agrupaciones de la sociedad civil y al Consejo de Planeación
del Desarrollo Municipal, COPLADEM.

Con la finalidad de conocer la percepción del COPLADEM y de
la sociedad civil organizada sobre los planteamientos de
problemas del territorio municipal y las posibles acciones a
solucionarlas, el 31 de enero del 2025 se llevó a cabo una mesa
de trabajo en la Casa de la Cultura.



Aprobación del documento final

En sesión ordinaria No 10 del H. Ayuntamiento, el
10 de febrero de 2025 fue aprobado el
documento, mismo que se envió al Instituto de
Planeación, Estadística y Geografía del Estado de
Guanajuato solicitando la dictaminación de
alineación y congruencia para efecto de
publicarse en el Periódico Oficial.



6. Proceso de elaboración del PMDUOET 2050.



Al cierre de la consulta, en físico a las 16:00 horas en las oficinas 
del IMPLAN Guanajuato, y a las 24:00 horas por formato virtual por 
correo electrónico a implanguanajuato@gmail.com, se 
recibieron 118 expedientes foliados de opiniones de ciudadanos. 

Se difundió a través de:
• Estrado en la Presidencia Municipal
• 1,500 folletos trípticos
• Publicación de versiones descargables en línea (versión síntesis

y carta urbana síntesis y municipal) desde
www.implanguanajuato.gob.mx en el micrositio PMDUOET
2050

• Tres publicaciones en el periódico El Correo en este periodo
• 10 mamparas en diferentes puntos de la ciudad y zonas

urbanas del municipio de Guanajuato
• Tres foros para el público en general en San Roque, Presas de

Guanajuato y en Mártires 22 de Abril
• Presentaciones presenciales y virtuales con colegios de

profesionistas
• Mesa de atención al público todos los jueves y los últimos dos

martes de este periodo.

Fin de consulta pública



A los ciudadanos se les acusó de
recibido 24 horas como máximo;
posteriormente, se envió un oficio de
respuesta de que sus opiniones están
siendo valoradas con la integralidad
de las demás observaciones,
propuestas, solicitudes y comentarios
que sean presentadas ante este
instituto, por lo que una vez
concluida la consulta pública y
recibidas las opiniones dentro del
periodo señalado en el párrafo
anterior, se efectuarán las
adecuaciones procedentes de
conformidad con lo establecido el
artículo 58 fracción VI del Código
Territorial.

Oficio en acompañamiento de la
Dirección General de Asuntos
Jurídicos.

Acuse de recibido Oficio de respuesta para 
valorar sus opiniones
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Cambios de uso de suelo,
observaciones a carta síntesis,

rectificaciones de predios,
solicitudes de derechos…

Observaciones generales y al
documento

Apoyo a actividad minera

Observaciones al MOST

Varias

Tipos de observaciones del total de 118 
expedientes

169

85

81

Clasificación
De los 118 expedientes, se 
desglosaron 335 opiniones

Cambios procedentes

No procedente

Cambios parcialmente procedentes

Resultados generales de Consulta Pública



Capítulo/Apart
ado

Página en 
el 

documento

Tipo de 
cambioComentariosSolicitud LugarTipoContacto

Nombr
e del 

represe
ntante 

Nombre del 
propietario 

/ inicial

Medio de 
ingreso

Fecha de 
ingresoFolio

5.4.1. Carta de 
Zonificación, 

Usos y Destinos 
del Suelo de los 

Centros de 
Población

de Guanajuato.

873
Cambios 
procede

ntes 

Se realizaron los 
cambios para la 
cañada que tenía la 
zona de servicios a 
destino de 
conservación. 

Buenos días. 

Me voy a referir a Ex Hacienda de Santa Teresa. ¿Por qué cambió el uso de suelo, del área de conservación (desde los programas anteriores) a área de servicios 
(programas 2024), cuando hay déficit de áreas verdes y una crisis hídrica mundial y local?

Las áreas verdes cumplen con funciones ambientales estratégicas como áreas de captación de agua, recarga de acuíferos y combaten la contaminación del aire. Las 
áreas verdes fueron nuestra única esperanza para limpiar el aire cuando sucedió  el terrible incendio del 1 de  mayo de 2023, por culpa  del tiradero municipal a cielo 
abierto que tiene  el municipio. 

Por favor ayúdenos. Si no ganamos la batalla contra la contaminación, ninguna batalla tendrá sentido.

gracias y quedo atenta a su respuesta. 

Atentamente: vecina de ex hacienda

Ex Hacienda 
de Santa 
Teresa

Observ
aciones 
a carta 
síntesis

4731099216. 
laradul@gmai
l.com 

No 
aplica

Dulce Lara 
Morales

Correo 
electrónic
o

28 de 
septiembre de 
2024. 8:19 am
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5.4.1. Carta de 
Zonificación, 

Usos y Destinos 
del Suelo de los 

Centros de 
Población

de Guanajuato.

873
Cambios 
procede

ntes

Se modificó en MBEn base a la convocatoria de consulta pública para el proyecto del Programa Municipal de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Ecológico Territorial (PMDUOET), 
ingreso a este instituto de planeación, estudio de compatibilidad urbanística, para cambio de uso de suelo de conservación a habitacional H3, del predio ubicado en 
Santa Teresa SN F, Lote D, Santa Teresa, Guanajuato, Gto. propiedad de la que suscribe Laura María Luisa Páramo Buck, en copropiedad con mis hermanas. (Carpeta 
anexa)

Noroeste 
de Las 
Teresas

Solicitu
d de 
cambio 
de uso 
de 
suelo

4731035734. 
pedroayalaser
rato@hotmail
.com

Pedro 
Ayala 
Serrato

Laura María 
Luisa 
Páramo 
Buck

Físico04 de octubre 
de 2024. 
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7.3.2. 
Programas, 
acciones y 

proyectos para 
el municipio de 
Guanajuato y 
sus centros de 

población 

924, 926

Cambios 
parcialm

ente 
procede

ntes

Observaciones 
modificadas e 
incluidas en 
proyectos existentes, 
particularizando sus 
alcances 

MEDIO FÍSICO NATURAL
Saneamiento y recuperación de los ríos El Río Guanajuato y sus respectivos afluentes no han sido aprovechados en el sentido adecuado, ya que en ellos se 
descargan aguas residuales sin tratamiento previo y se cubren de basura de manera deliberada aprovechando la falta de aplicación de normativa en materia 
ambiental aunado al desinterés tanto de las autoridades como de la población en general. 
La propuesta presentada en el documento síntesis resulta pertinente y urgente; sin embargo, también pudiera extenderse a ciertos afluentes y zonas de recarga, de 
manera que se respete el cauce de los ríos y se propongan proyectos de parques lineales en los cuales participe activamente la sociedad, generando lugares de 
esparcimiento que estén en armonía con el medio ambiente.
Restauración ecológica
La zona sur de Guanajuato ha crecido de manera exponencial por medio de fraccionamientos que no han implementado las medidas de mitigación necesarias; si 
bien, se establecen áreas de donación por normativa, éstas no son diseñadas, sino que se trata de espacios residuales a los cuales no se les da mantenimiento y, a la 
larga, se convierten en tiraderos. Resulta necesario implementar programas de reforestación empleando especies endémicas y, además, dotar de mobiliario urbano 
básico para que dichos espacios realmente pueden ser utilizados por los habitantes ya sea como áreas de esparcimiento e incluso como huertos urbanos. Aunado a 
ello, se requiere que las áreas de donación estén reguladas para que sean contempladas como parte de un diseño integral y funcional.
Cerro de la Bufa
En la UGAT 37 del Modelo de Ordenamiento Sustentable del Territorio (MOST), correspondiente las cercanías del cerro de la Bufa, se determina una política 
ambiental de conservación, la cual resulta ambigua ya que permite que se lleven a cabo edificaciones en los costados del Acceso Diego Rivera. Asimismo, en la Carta 
de Zonificación de Usos y Destinos del suelo, se establecen dos polígonos al sur del Acceso Diego Rivera con uso de suelo mixto MB que permite una densidad 
habitacional H1-H3 con un plazo de crecimiento 2031-2035, lo cual da pie a la especulación inmobiliaria y a la depredación del suelo, es por ello por lo que se sugiere 
declarar Área Natural Protegida el Cerro de la Bufa y sus inmediaciones contando como límite la zona impactada por el Acceso Diego Rivera. De tal manera que 
dichos polígonos formen parte del ANP o, en su defecto, cuenten con un uso de restauración y preservación ecológica, pero que bajo ningún motivo se pueda 
construir en ellos, siendo necesario ajustar el límite de crecimiento que se establece en el documento.

Reservas territoriales
Derivado de la topografía del centro de la ciudad, el crecimiento hacia la zona sur se ha dado de manera exponencial; no obstante, este crecimiento no está 
planeado, el uso de suelo ha cambiado de manera drástica y se demandan cada vez más servicios. Es importante establecer un límite para este crecimiento que 
realmente se respete y utilizar los predios baldíos o subutilizados para dotar de equipamiento a la población o, en dado caso de que no resulte apto para 
construcción, generar bosques urbanos o parques con el objetivo de que estos espacios sean aprovechados y no queden a la merced de la especulación inmobiliaria.
Disposición de Residuos Sólidos Urbanos
Es urgente que se implementen programas para que la población esté informada del impacto de su consumo diario y que se creen campañas de separación de 
residuos y de reciclaje en todos los niveles con el incentivo de las autoridades. Aunado a ello, se requiere un análisis de los sitios de disposición municipales para 
revisar que cumplan con la normativa y que se mitigue el impacto ambiental.

MEDIO FÍSICO TRANSFORMADO
Equipamiento
En la página 44 del documento síntesis se establece como programa la “Construcción de terraplén atrás de la Presa de Pozuelos” con el objetivo de funcionar como 
estacionamiento, si bien la importancia que se le da es baja, no queda claro quién o quiénes serían beneficiados con ello. En caso de que los beneficiados sean los 
trabajadores de las oficinas cercanas, una alternativa sería generar un convenio con el estacionamiento de la Plaza Pozuelos, lo cual sería mucho menos costoso 
aprovechando la estructura existente; asimismo, es importante recordar que no se debe incentivar el uso del transporte privado motorizado.
Infraestructura Vial
En el documento se plasman varios proyectos para ampliar la infraestructura vial en la zona sur de la ciudad, si bien algunos resultan muy valiosos en cuestión de 
interconexión, mejora de la infraestructura existente o integración de vehículos no motorizados; otros proyectos no son necesarios ya que se incentiva el uso del 
automóvil particular, lo cual es un círculo vicioso ya que cada vez se ampliarán más las calles pensando que esa es la solución. Quizá valdría la pena probar 
inicialmente con la mejora del sistema de trasporte público, la integración de la multimodalidad e implementar el no circula antes de realizar ese tipo de obras que 
son demasiado costosas y que no resuelven el problema. Aunado a ello, al dotar de equipamiento la zona sur, también sería posible disminuir el tráfico vehicular ya 
que actualmente las personas se ven obligadas a desplazarse al centro de la ciudad para obtener bienes y/o servicios. La creación de estacionamientos tampoco 
resulta adecuada pues la superficie libre con la que se cuenta es limitada como para desperdiciarla en albergar automóviles; quizá resulte pertinente gestionar la 
peatonalización y permitir solamente el paso de vehículos públicos o de emergencias, generando estaciones de transferencia.
Los puentes peatonales no son factibles, son costosos, inaccesibles y peligrosos, además de que contradicen lo expuesto en la jerarquía de la movilidad; el cruce de 
los peatones debe ser a nivel de calle; el automóvil es el que debe parar y ceder el paso; en todo caso se requiere colocar semáforos peatonales y la señalética 
adecuada.
Patrimonio
La zona de monumentos de la ciudad presenta un importante deterioro y las obras de mantenimiento no son realizadas por expertos. Es necesario generar un 
programa de retiro de cableado eléctrico en todas las fachadas del centro histórico ya que, dejando de lado la mala imagen, resulta sumamente peligroso que se 
encuentren expuestas las instalaciones. Asimismo, se debe optar por el cambio de luminarias y mobiliario que resulte eficiente, funcional y adecuado para las 
diferentes zonas de la ciudad.
Movilidad
Es urgente la regulación del transporte público, se debe establecer un sistema integral de transporte multimodal con horarios y paradas fijas para que el usuario 
tenga la certeza de la ruta, se debe poder monitorear y contar con unidades en condiciones adecuadas que, además, generen la menor cantidad posible de Gases de 
Efecto Invernadero.

Villas de 
Guanajuato

Observ
aciones 
a carta 
síntesis

4731142028. 
arq.ana.mtz.a
@gmail.com

No 
aplica

Ana Leticia 
Martínez 
Amézquita 

Correo 
electrónic
o

9 de octubre 
de 2024. 
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7. Asuntos generales



8. Clausura


